
Actores locales califican 
reforma como “insuficiente”

REACCIONES AL ANUNCIO DEL PRESIDENTE PIÑERA SOBRE CAMBIOS EN LAS PENSIONES

Pensiones, el tema que mayor 
interés despierta en la ciudada-
nía, según las encuestas, fue abor-
dado por el gobierno un día antes 

de que se conocieran los resulta-
dos de la encuesta CEP. 
En Bío Bío, hubo opiniones dispa-
res respecto a los anuncios del 

Presidente Piñera. “Por primera 
vez, el gobierno está escuchando 
a la gente, aunque signifique tran-
sar sus principios y su modelo 

económico”, señaló el analista 
político, Felipe Vergara. Entre los 
economistas e investigadores se 
habla de avances importantes, 

pero también hay coincidencia en 
que la reforma anunciada mantu-
vo deudas pendientes.

Congresistas, analistas políticos y economistas destacaron los avances y desafíos en materia previsional.
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CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 12

Cerca de 300 trabajadores de la Corporación Nacional Forestal paralizaron sus actividades 
para exigir mejoras salariales y laborales.  
Se programó para mañana una reunión clave con autoridades de Conaf.

Brigadistas de Conaf iniciaron paro 
indefinido por mejores condiciones laborales

CIUDAD PÁG. 8

POLÍTICA PÁG. 4

Lo que traerá la quinta 
edición del festival de  
ópera “Laguna Mágica”
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Comisión tripartita 
debería fijar locación 
para el REC 2020

 FOTO: PRENSA FERNÁNDEZ VIAL

EDITORIAL: PENSIONES DESPUÉS DE LA CRISIS SOCIAL

DEPORTES PÁG. 14

Kevin 
Harbottle: 
“Vengo  
a salir 
campeón 
con F. Vial”

Viernes 17 de enero de 2020, Región del Bío Bío, N°4237, año XII CIRCULA CON LA TERCERA



Opinión
2

Verba volant scripta manent

ENFOQUE

PILAR VARELA LANUZA  
Presidenta de la Asociación Gremial de Turismo y 
Cultura de Bío Bío y Ñuble

A cinco años del debut de REC y 
ad portas de un nuevo evento, nos 
parece muy necesario recordar la 
génesis del Festival que hoy enor-
gullece a todos los penquistas pero 
que a dos meses de su realización 
ni siquiera define su locación para 
lo que sería su versión 2020. 

Como Asociación Gremial 
siempre hemos apoyado su reali-
zación, y buena parte de ello tiene 
que ver con que “REC, rock en 
Conce” cumplió los objetivos para 

Nos preocupa que este tipo de dis-
cusión no sea parte del análisis de 
esta nueva versión. 

Queremos un REC sustentable, 
pero para ello no hay una locación 
que lo garantice, por supuesto que 
nos interesa que se resguarde la se-
guridad de esta hermosa fiesta 
musical. Sin embargo, creemos 
que, si apostamos a dar un verda-
dero espacio a esta voz del alma 
penquista, estaremos garantizan-
do un evento que será cuidado por 
todos y todas y que reflejará a esta 
sociedad que queremos construir 
con más sentido de comunidad. 

Queremos un REC 2020 que sea 
una vitrina de nuestra música, de 
nuestra industria creativa y audio-
visual, del turismo y de la identidad 
penquista. El problema es que si al 
hacerlo, no lo desarrollamos con 
lectura de lo que ocurre en nuestra 
sociedad tras el estallido social, 
no estamos cuidando la esencia 
de esta manifestación puramente 
penquista que hoy nos enorgulle-
ce y que es admirada desde mu-
chas latitudes.

los que fue creado, posicionar a 
Concepción como una ciudad 
creativa, universitaria, musical; 
otorgándole una identidad que 
contribuya a identificarla como 
una ciudad entretenida, rebelde y 
audaz, pero sobretodo, competiti-
va en materia de turismo. 

Rescatar nuestra identidad pen-
quista y ponerla en valor ha sido 
siempre parte de los objetivos del 
REC. Nuestra ciudad ha estado 
siempre vinculada a la manifesta-
ción cultural musical, y hoy más 
que nunca, considerando el con-
texto nacional, es el lugar propicio 
para la expresión artística, para 
que un grito del alma penquista 
pueda canalizar penas, alegrías y 
dolores, todo a través de un festival. 

Protur apoya la realización de 
REC, pero más importante que la 
simple discusión de su locación, 
nos parece relevante replantear el 
foco del evento. Creemos que en 
esta versión se debe volver a las raí-
ces, a la música que nace de esta 
ciudad al mundo, que nos da ca-
rácter e identidad como ciudad.  

REC: grito del  
alma Penquista
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AUGUSTO PARRA 
Presidente de la Fundación República en Marcha.

Podemos desprender de “La vía 
Republicana I” (publicada el vier-
nes 11) que la República resulta no 
sólo una forma de gobierno inclu-
siva, basada en la democracia re-
presentativa, la libertad y el respe-
to al Estado de Derecho. Si no, 
constituye el máximo guardián de 
las libertades.  

En las asimetrías de Poder inevi-
tables siempre están anidadas suti-
les formas de tiranía que requieren 
regulación y conducción, algunas 
por la vía de la legislación y el dere-
cho. Y otras que permanecerán en 
el territorio Natural y que requieren 
de ciertas virtudes cívicas, mora-
les, éticas y plena observancia al 
bien común.  

Si esta reflexión la vinculamos a 
lo que ocurre en el Chile actual, po-
demos afirmar respaldados en las 
cifras y la evidencia científica que 
hemos vivido los 30 años de mayor 
progreso y en que más nos hemos 
aproximado al desarrollo, lo afir-
mo con mucho respeto por quienes 
sienten o piensan distinto y cuyas 
muchas justas y legítimas deman-
das, requieren atención y respues-

vos que nos harán enfrentar nuevas 
formas de vida y de relacionarnos, 
llenas de oportunidades pero que en 
los desequilibrios de Poder tentarán 
nuevas formas de tiranía, en la inte-
ligencia artificial, en el acceso y ma-
nejo de los datos y la información, en 
las posibles dictaduras digitales, etc… 
Que obligan al resurgimiento de una 
vía republicana en cuanto garante de 
la construcción de un “futuro común 
en un mundo fracturado”, como dijo 
Klaus Schwab el 2018, con motivo 
del Foro de Davos. 

tas y asumiendo el sentido de urgen-
cia que muchas de ellas reclaman. Y 
lo hago para preguntarnos. ¿En que 
fallamos?... ¿Y si es necesario pensar 
en una nueva vía al desarrollo?  

En mi opinión no fallamos ma-
cro estructuralmente, ni en el mode-
lo de desarrollo, el que demostró en 
las cifras ampliamente su éxito, sino 
fallamos en la falta de regulación, en 
la falta de orientación al bien co-
mún, fallamos éticamente en mu-
chos de aspectos de la marcha de la 
nación y eso se puede graficar en in-
finitos ejemplos, como la colusión 
de precios, los abusos del sistema fi-
nanciero, la integración vertical o el 
trato dispar de grandes empresas o 
instituciones con sus proveedores 
más pequeños, en las pugnas de in-
tereses públicos y privados en que la 
separación de la política y los nego-
cios ha sido superada sistemática-
mente y un largo etc. 

De ahí que así como la Tercera 
Vía al desarrollo, al término de la 
guerra fría y después de la caída del 
muro representó la evolución de la 
Socialdemocracia y la respuesta 
más eficiente de la centro izquierda 

democrática. Hoy corresponde evo-
lucionar al liberalismo a una vía de 
desarrollo que recoja las virtudes y 
su aporte infinito al progreso, pero 
que asuma sus debilidades, para 
hacerse más humano, inclusivo, 
sostenible y enfrente las nuevas 
amenazas a la libertad que traen 
los desequilibrios propios de Poder 
que surgen de la mano del progre-
so, la generación de riqueza, así 
como la cuarta revolución indus-
trial y los avances científicos y tec-
nológicos profundamente disrupti-

La vía Republicana (II)

El Presidente Sebastián 
Piñera anunció -vía cade-
na nacional- el envío al 
Congreso de un proyecto 
de ley que reforma el siste-
ma de pensiones. 

Dentro de las medidas, 
el mandatario adelantó 
que se aumentará en 6 
puntos la cotización obli-
gatoria individual, pasan-
do del actual 10% a un 
16%, de forma gradual, 
con cargo al empleador y 
un aporte inicial del Esta-
do. De los 6 puntos, admi-
nistrados por una nueva 
institución pública autó-
noma, un 3% irá al ahorro 
del trabajador y el otro 3% 
se destinará a un fondo 
colectivo solidario. 

Durante la presenta-
ción, el jefe de Estado 
anunció también cambios 
en la normativa que regu-
la a las AFP, como la inter-
vención de sociedades sin 
fines de lucro, o la devolu-
ción de parte de las comi-
siones cobradas cuando 
existan rentabilidades ne-
gativas. 

 
@senadornavarro: 
”Por años hemos reiterado 
que se deben acabar las 
AFPs; el pueblo así lo pide, 
la ciudadanía así lo pide, 
pero este Gobierno y el 
Presidente #Piñera, siguen 
haciendo oídos sordos”. 
 
@sgiacamang: 
“Un gran anuncio del 
Presidente @sebastianpinera. 
Esto permitirá un cambio 
para mejorar las pensiones 
de todos los chilenos, sobreto-
do de las mujeres, de la clase 
media y adultos mayores. Sin 
duda, un paso adelante 
#SubamosLasPensiones”. 
 
@PauloSanMartn1: 
“En virtud de ese 3% (gra-
dual, claro está) no se van a 
pronunciar las actuales 
AFP’s para administrar, 
recuerden que hace unos 
meses decían que era hasta 
anticonstitucional... El ex 
ministro Larraín lo dijo en 
ese mismo estudio”.

#FUE TENDENCIA

Queremos un REC 
2020 que sea una 
vitrina de nuestra 
música, industria 
creativa, del turismo e 
identidad penquista.
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EDITORIAL

El Gobierno puso el lunes recién pasado, en pri-
mera línea de su agenda, la reforma de pensio-
nes. Sin duda, el tópico constituye una prueba 
de fuego en relación con las demandas ciuda-

danas que se expresaron con fuerza inusitada desde 
octubre del año pasado. 

Lo anterior obedece a que la reforma a las pensiones 
es uno de los temas más sensibles demandado por quie-
nes se volcaron a las calles, porque otorga pensiones in-
dignas y nunca hubo respuesta a las demandas que 
hace unos pocos años llevaran a miles de manifestan-
tes a levantar la consigna NO + AFP. Hoy, se puede leer 
en este hecho un anticipo de lo que ocurriría tres años 
después, cuando nunca se estuvo siquiera cerca de al-
canzar lo que hace dos décadas se anunciaba al indicar 
que en 2020 los chilenos se jubilarían con el ciento por 
ciento de su renta. 

Actualmente, la discusión entre oposición y gobierno, 
se encuentra entre el 5% o 6% con cargo al empleador, y 
también si este porcentaje se distribuye -y en qué pro-
porción- entre una cuenta individual y una de reparto. 
Para la Ministra del Trabajo, María José Zaldívar, la pro-
puesta de la oposición que plantea un 6% extra de coti-
zación con cargo al empleador y que su totalidad vaya 
a un fondo común no garantizará mejores pensiones. 
Desde la oposición, Adriana Muñoz (PPD) y la diputa-

CAPEAR

Pensiones después  
de la crisis social

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Injusticia  del agua 
  
Señora Directora: 

 Una inmensa contradicción y una 
desvergonzada injusticia social si 
bien, el código de aguas declara y “ga-
rantiza” las aguas como un “bien de 
uso público” nacional... 

La constitución de Lagos y Pino-
chet, en su artículo 24, “consagra” de-
rechos a particulares, otorgando de-
rechos de dominio y a propiedad a 
privados. 

Hoy, señores privados hacen “gár-
garas” con este artículo legal, se ríen 
de la ciudadanía y lucran con el agua 
y su uso. Derecho humano en manos 
de privados como el señor ministro 
de agricultura del gobierno del Presi-
dente Piñera, qué opina el ? 

Que le dice el presidente a las miles 
de comunidades que viven y sufren la 
escasez hídrica ? 

¡Esto, no tiene nombre, esto es per-
versidad y avaricia ! 

 
Juan Luis Castillo Moraga 
 
Abandono de deberes 
  
Señora Directora: 

El estallido social que estamos vi-
viendo se produce por las diversas in-
justicias que se viven en nuestro País, 

lo cual se profundiza más en el aban-
dono de muchos barrios, que se ven 
dejados a su suerte por parte del Es-
tado, como es el caso de la Población 
Diego Portales 2, en la comuna de 
Talcahuano, la cual en el año 2006 fue 
beneficiada por el Programa Quiero 
Mi Barrio y se destinaron más de $ 
430 millones para infraestructura, 
construyéndose con ellos, una Sede 
Social para la participación de todas 
las organizaciones territoriales, Ca-
marines para el Club Deportivo, Can-
cha de Fútbol con Luminarias, Multi-
cancha con Luminarias, un Telecen-
tro con Computadores, etc.  

Dicho proyecto terminó de imple-
mentarse el año 2011, encontrándo-
se toda esta infraestructura al día de 
hoy, en un notable y triste abandono 
por parte de la I. Municipalidad de 
Talcahuano, la cual es la responsable 
de su mantención y mejoras, admi-
nistrando dichos espacios de forma 
arbitraria, sesgando el acceso a la co-
munidad para el uso de su espacio. 
No obstante realizar un protocolo de 
uso, la Sede Social, se encuentra con 
una seria falta de mantención, pare-
des fisuradas y sucias, falta de pintu-
ra, piso y entorno descuidados, mis-
ma situación viven los Camarines del 
Club Deportivo, la Cancha de Fútbol, 
no posee ninguna luminaria operati-

va, haciendo imposible utilizar la in-
fraestructura de noche, misma situa-
ción ocurre con la Multicancha del 
barrio, el Telecentro se encuentra ce-
rrado, teniendo que presionar los ve-
cinos, para que le corten el pasto de 
su entorno, y diversas áreas verdes, 
sin ninguna iluminación, junto con el 
Parque comprometido, espacio en el 
que hoy se encuentra en desarrollo 
una toma de terreno. Hemos solicita-
do un Comodato para autoadminis-
trar la infraestructura, con un senti-
do propio del Barrio, siendo ambas 
circunstancias negadas por la Muni-
cipalidad, quien se reserva el derecho 
de acceso a todas las instalaciones 
mencionadas. Complementándose 
todo esto, con un abandono total del 
sector, por parte de la Autoridad Mu-
nicipal, y sus calles y veredas, que se 
encuentran seriamente dañadas, 
como es el caso de las veredas de la 
calle Aysén, entre Tarapacá y Dalca-
hue, justo frente al Consultorio, don-
de circulan Adultos Mayores, sufrien-
do muchos accidentes. 

 
Junta de Vecinos Diego Portales 2 
N°36-C, Consejo Vecinal de Desarrollo 
Diego Portales 2, Centro de Acción 
Social, Grupo de Adultos Mayores Los 
Buenos Amigos, Luchando por un 
Sueño, Club Deportivo Diego Portales

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

da Gael Yeomans (CS) sostienen que la propuesta de la 
mesa técnica de la oposición “garantiza el aumento” de 
pensiones. 

Punto más o punto menos, sistema mixto o no, tanto 
la oposición como el gobierno, lo que correspondería ha-
cer es explicar de buena manera cómo los cotizantes se 
verán beneficiados con las modificaciones al sistema pre-
visional. La gente que no viste uniforme observa con cier-
ta desconfianza por qué no se replica un sistema previ-
sional del cual se benefician enormemente las personas 
que pertenecen a las Fuerzas Armadas, con lo cual se re-
solvería, de una vez, un problema social largamente de-
nunciado. 

De cualquier modo, todos los chilenos y chilenas 
aguardan que la solución de esta sentida demanda no 
implique vivir nuevamente complejas jornadas de pro-
testas en los siguientes meses, porque no se termina de 
resolver adecuadamente un sistema de pensiones que 
ha sido indigno.

Lo que correspondería hacer  

es explicar de buena manera 

cómo los cotizantes se verán 

beneficiados con las 

modificaciones al sistema 

previsional.

¡
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La UdeC pide la 
conformación de una 
comisión, en donde participe 
el Gore, municipio y la casa 
de estudios antes de tomar 
una decisión.

Comisión técnica 
tripartita

Teniendo definido el 
escenario, se subirá a la 
plataforma el convenio 
marco por $350 millones.

Convenio 
Marco

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“¿Crisis o revolución? ¿Cuál es la solución?”, 
se denomina el Foro Panel que se efectuará 
esta jornada, a partir de las 18:30 horas, en la 
Biblioteca Municipal de Concepción, donde 
académicos y dirigentes sociales coincidirán 
para entregar su visión de lo que ha sido el es-
tallido social. 

“Asistirán docentes, abogados, periodistas y 
sociólogos que van a hacer un aporte con el ob-
jetivo que la ciudadanía pueda tener elemen-
tos de análisis respecto de lo que está sucedien-
do, pero, además, hipótesis, tesis, análisis so-

bre las alternativas que nuestro país tiene 
para enfrentar esta crisis”, comentó Juan Luis 
Castillo, representante de “La Ventana Ciuda-
dana”, uno de los organizadores de la actividad. 

De la actividad participarán los académicos 
de la Universidad de Concepción (UdeC), Da-
nny Monsálvez y Jeanne Simon; el doctor en 
Derecho, Andrés Cruz; el doctor y ex docente 
de psiquiatría, Pedro Rioseco; la periodista 
Mimi Cavalerie; el ex director de la escuela de 
psociología de la UdeC, Lionel Zúñiga; la abo-
gada Tania Bush; y la socióloga Gloria Rivas.

Académicos y dirigentes sociales analizan estallido social

Comisión tripartita debería  
definir locación para el REC 2020

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN ENTREGARÁ UNA CARTA AL GOBIERNO REGIONAL ESTE MARTES

“Se debe esperar el correspon-
diente estudio de factibilidad y 
compromisos que garanticen que 
el Campus Concepción de la Uni-
versidad no resulte con daños en 
sus estructuras, parques y jardi-
nes, sobre todo, considerando 
que una parte importante de sus 
dependencias son Monumento 
Histórico”. 

Así reza el comunicado público 
emanado de la Universidad de Con-
cepción (UdeC), un día después que 
el Gobierno Regional, representado 
por el intendente Sergio Giacaman 
y el seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, manifestaran que el 
campus de la casa de estudio sería 
escenario de una nueva versión del 
Festival Rock en Concepción (REC). 

En otras palabras, las dudas so-
bre el emplazamiento del escena-
rio del evento, continúan. Se tra-
ta de un hecho esperado, conside-
rando que ya durante la jornada 
del miércoles, se especulaba con la 
posición de la universidad respec-
to a un estudios de factibilidad y 
las declaraciones del seremi de 
Economía ratificando que el anun-
cio era para los medios, y que la 
casa de estudios sería informada 
con posterioridad. 

En este contexto, desde la casa 
de estudios, informaron que el día 
martes 21 de enero harán entrega 
de un documento oficial con los 
requerimientos técnicos para que 
sean analizados por una comisión 
tripartita, en donde participen el 
Gobierno Regional (Gore), la muni-
cipalidad de Concepción y la pro-
pia universidad. 

El intendente Sergio Giacaman 
insistió en que existe un ofreci-
miento de la universidad y “ahora 
corresponde ponerse a trabajar por 
el festival”. 

El seremi de Economía, Mauricio 
Gutiérrez, comentó que la UdeC 
es el “plan B” que maneja el Ejecu-
tivo y pidió coordinación entre el 
municipio y la casa de estudios. 
“Entiendo que ellos conversaron 
de lo que trata el evento. El alcalde 
Ortiz tiene experiencia en esta ac-
tividad”, aseguró. 

 
Informe de seguridad 

Al cierre de esta nota, el informe 
de seguridad, que habría sido cla-

FOTO: LUKAS JARA M.

A través de una declaración pública, la casa de estudios apuntó a un análisis que 
garantice que el campus no sufrirá daños en su estructura, parques y jardines. 
Informe policial habría validado como mejor opción el Estadio Ester Roa.

neros. Del recinto deportivo, se 
dice que cuenta con medidas de 
seguridad y el equipamiento que 
ello conlleva, como ambulancias 
o sistemas de comunicación. 

Sobre el campus universitario, 
la policía informó que no cuenta 
con suficientes servicios higiéni-
cos para satisfacer la demanda 
del público y artistas; habla de un 
posible colapso de las vías de ac-
ceso, pues las calles colindantes 
tienen una capacidad de 600 vehí-
culos por hora; y se teme que pue-
da alterar el normal funciona-
miento de la urgencia del Hospi-
tal Regional. 

Convenio Marco 
Teniendo ya definido el escenario 

donde se realizará el REC, faltaría 
por definir la parrilla de artistas que 
tendrá el show. 

Serán $350 millones los destinados 
para el espectáculo, los que se encuen-
tran definidos en el presupuesto regio-
nal para este año y la productora a car-
go del evento será definida mediante 
una licitación por convenio marco, que 
se realizaría a contar de la próxima se-
mana y que estaría disponible por 12 
días en la plataforma respectiva.

Marcelo Castro B. / Ángel Rogel A. 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ve en la decisión del Gobierno Re-
gional, sólo era conocido por Ca-
rabineros e Intendencia, y no ha-
bía sido remitido a la municipali-
dad de Concepción o a la UdeC. 
Según se pudo conocer, desde la 
Gobernación de Concepción, se 
pidió a Carabineros realizar un 
estudio pertinente para los tres 
posibles escenarios que maneja-
ban las autoridades: el Club Hípi-
co, el Estadio Ester Roa Rebolledo 
y el campus universitario. 

En base a esa información, el 
estadio era el recinto mejor posi-
cionado, puesto que recibió me-
nos reparos por parte de Carabi-
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Según la CEP, un 64% 
de la ciudadanía pide al 
gobierno trabajar en 
materia previsional.

Pensiones, lo 
más solicitado

EL CONSULADO GENERAL DE PERÚ EN SANTIAGO INFORMA A 
LA COMUNIDAD PERUANA RESIDENTE EN CONCEPCIÓN, LOS 
LAGOS, LA ARAUCANÍA, MAGALLANES, BIOBIO, ÑUBLE, 
MALLECO, AISEN Y LOS RIOS, QUE EL PRÓXIMO DOMINGO 26 DE 
ENERO SE REALIZARÁN LAS ELECCIONES CONGRESALES 
EXTRAORDINARIAS 2020, CON EL FIN DE ELEGIR A LOS 130 
NUEVOS CONGRESISTAS QUE DESEMPEÑARÁN FUNCIONES 
HASTA EL 26 DE JULIO DE 2021.

LAS ELECCIONES SE LLEVARÁN A CABO EN EL COLEGIO SAN 
PEDRO NOLASCO (FREIRE 959, CONCEPCIÓN).

LOS MIEMBROS DE MESA QUE RESULTARON SORTEADOS SON 
LOS SIGUIENTES:

MESA N°079912
Titulares
1. 42773995 AVILA RUFINO FRANK PABLO
2. 40166873 ANAYA ROSSELL WALTER ANTONIO
3. 07535713 ARTEAGA ALFARO ELIANA PATRICIA
Suplentes
4. 07534120 ESPINOZA ALMESTAR LOURDES FATIMA
5. 10051927 CALDERON RAMOS ANA FRANCISCA
6. 40616351 ESCALANTE CABRERA MARUJA

MESA N°079913
Titulares
1. 73873225 HUAYCOCHEA CCOPA MIGUEL NAPOLEON
2. 16778968 JULCA CORDOVA PEDRO PABLO
3. 10760197 FLORES MARTINEZ CARLOS MANUEL
Suplentes
4. 40542775 LAZARO HUERTAS URSULA MARIA
5. 48961558 HIDALGO RAMIREZ EDWIN ORLANDO
6. 43110765 FUENTES CARI RAUL VIDAL

MESA N°079914
Titulares
1. 75492219 SACO MALAGA YANKO GEORDANO
2. 70003808 VASCONES FUENZALIDA BIANCA LUCIA
3. 45545394 YUPANQUI DE LA CRUZ YANDERY
Suplentes
4. 47387418 ROLDAN CASTILLO YOEL ROGER
5. 45156889 YAHUANA NAMUCHE JULIO ALBERTO
6. 42892810 ZAPATA CHAVEZ CECILIA ELIZABETH

LA JORNADA ELECTORAL SERÁ DE 08:00 A 16:00 HORAS 
(HORA DE CHILE). LA CAPACITACIÓN PARA LOS MIEMBROS 
DE MESA SERÁ VIRTUAL (www.onpe.gob.pe). 

LA PARTICIPACIÓN DE LOS MIEMBROS DE MESA ES 
OBLIGATORIA. LA MULTA POR NO CUMPLIR CON ESTE DEBER 
ES DE $ 60,000 PESOS, APROXIMADAMENTE.

Para mayor información visite: https://www.onpe.gob.pe/  y  
https://votoinformado.jne.gob.pe/ o contáctenos por WHATSAPP 

+56 946307015 o escríbanos a: elecciones2020@conpersantiago.cl

ELECCIONES CONGRESALES EXTRAORDINARIAS 2020

CONSULADO GENERAL DEL PERU
SANTIAGO DE CHILE

Entre los actores socia-
les, el movimiento No + AFP 
resalta para opinar sobre la 
reforma previsional que 
anunció el Presidente Se-
bastián Piñera. 

Bexsabé Vidal, vocera de 
No + AFP provincial Con-
cepción, señaló, tras el 
anuncio presidencial, que 
“esto es solamente un ma-
quillaje. Esto no da solución, 
ya que no ataca la base del 
fracaso del sistema que son 
las AFP. La capitalización 
individual no va a dar cuen-
ta de pensiones dignas, ni 
siquiera a futuro, sólo se 
abren a un miserable por-
centaje de ahorro, donde, 
proyectando a varios años, 

Movimiento No + AFP 
rechazó la propuesta

nadie va a aumentar sus 
pensiones sustantivamente 
como necesitamos”. 

Vidal profundizó en la ne-
gativa a la propuesta del go-
bierno en materia de pen-
siones puntualizando que 
“con la gran cantidad de re-
cursos que hay, si cambia-
mos el sistema podríamos 
dar pensiones dignas y acor-
des a la cantidad de años 
trabajados. Esperamos que 
el Congreso no apruebe este 
proyecto, ya que sería una 
vez más la vuelta de espalda 
de parte de los políticos a la 
ciudadanía. Necesitamos 
cambios estructurales en 
cada una de las demandas 
sociales, no maquillaje”.

REACCIONES TRAS TEMA PENSIONES Y BAJA ENCUESTA CEP

Un cambio estructural en 
el sistema previsional chileno 
anunció el Presidente Sebas-
tián Piñera al país, la noche 
del miércoles, lo que benefi-
ciará a un millón de pensio-
nados. Aumento de 2 UF a 
hombres y 2,5 UF a mujeres; 
incremento gradual con car-
go al empleador; pilares de 
ahorro individuales, colecti-
vos y solidarios; y la apertura 
de la industria de la AFP, fue-
ron parte de los anuncios. 

Pensiones, el tema que ma-
yor interés despierta en la 
ciudadanía, según las en-
cuestas, fue abordado por el 
gobierno un día antes de que 
se conocieran los resultados 
de la encuesta CEP, donde la 
actual administración alcan-
zó niveles de aprobación y 
desaprobación históricos. 

Un 6% aprueba la gestión 
del gobierno, mientras un 
82% la rechaza. Bajo ese esce-
nario, el Jefe de Estado espe-
ra mejorar las cifras abordan-
do el problema más aclama-
do por la población. 

“Un gobierno con una re-
presentatividad del 6% es un 
gobierno que tiene una inca-
pacidad evidente de recoger 
los intereses, las preocupa-
ciones y las inquietudes de la 
gente. Una reforma como la 
previsional podría mejorar 

FOTO: AGENCIA UNO

Presidente tocó la demanda más solicitada por la 
ciudadanía, que en un 82% desaprueba su gestión.

Mauricio Luengo Viveros 
contacto@diarioconcepcion.cl

¿Es la reforma 
previsional una 
solución a la crisis?

sus números, en contenidos 
y profundidad, no es una 
mala reforma. Este no es un 
proyecto estrella del gobier-
no, no era tema bajo la con-
cepción de la derecha. Es un 

buen síntoma, para la gente, 
escuchar que el gobierno 
tuvo que ceder en los princi-
pios que se formó. Por pri-
mera vez, el gobierno está es-
cuchando a la gente, aunque 

signifique tranzar sus prin-
cipios y su modelo económi-
co”, señaló el analista político, 
Felipe Vergara, sobre el tema 
pensiones y la CEP. 
Cooperativa de Pensiones 

La diputada Joanna Pérez 
(DC), quien ha mostrado su 
apoyo al proyecto que busca 
formar una Cooperativa de 
Pensiones, se refirió a la refor-
ma previsional del gobierno, 
sosteniendo que “este pro-
yecto trabajando transversal-
mente ha sido acogido por el 
gobierno para ser incorpora-
do al proyecto de pensiones”. 

La parlamentaria de la Re-
gión del Bío Bío agregó que 
“el proyecto de pensiones ne-
cesita un análisis detallado 
de todas las bancadas, pero 
consideramos que es un 
avance la consideración de 
algo que se planteó desde el 
Congreso. Esto genera soli-
daridad y permite ser renta-
ble sin fines de lucro”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CRISIS SOCIAL. El 
efecto del estallido 
se vio reflejado en la 
CEP, que confirmó 
el desprestigio de la 
clase política.

La encuesta del Centro de 
Estudios Públicos (CEP), 
confirmó tendencias que se 
venían registrando en otros 
estudios. 

Un 55% de los encuesta-
dos se mostró en apoyo a las 
movilizaciones sociales. Por 
otro lado, un 67% evidenció 
su apoyo a una nueva Cons-
titución, mientras que sola-
mente un 13% reflejó recha-
zo a una nueva Carta Magna. 

En materia regional, la se-
nadora Jacqueline van 
Rysselberghe fue la única fi-
gura política del Bío Bío que 
apareció en la Encuesta CEP. 

CEP: nueva Constitución 
y evaluación a JVR

La presidenta de la UDI 
tuvo un 6% de evaluación po-
sitiva, el más bajo del estudio. 
Por su parte, la evaluación 

negativa alcanzó un 74%, 
siendo el segundo más alto 
de la encuesta, sólo por de-
bajo de Sebastián Piñera.

FOTO: AGENCIA UNO
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“Ahora hay personas que 
demoran más de una hora 
en trasladarse de su casa 
al trabajo”.  
Daniel Escobar, seremi del MOP.

En abril, terminarán el 
diseño, acordado con 
vecinos, y luego ingresarán 
proyecto a la cartera de 
concesiones en 2021.

“El trazado definitivo no 
toca el humedal, tampoco 
los nidos de golondrinas y 
no pasa por la villa”. 
Audito Retamal, alcalde.

Ruta Pie de Monte ya tiene 
trazado de 20 kilómetros

LICITACIÓN DE FAENAS SE REALIZARÁ A FINES DE 2021

Una extensión de 20 kilómetros, 
con doble calzada, bermas, cinco 
enlaces desnivelados, un puente de 
300 metros sobre la laguna La Posa-
da y sin atraviesos en las vías de eva-
cuación en caso de tsunami son par-
te de las características que tendrá 
la nueva ruta Pie de Monte. 

La vía, que funcionará con siste-
ma de cobro a través de TAG, según 
informó el seremi de Obras Públicas, 
Daniel Escobar, tiene un costo esti-
mado de US$ 240 millones, será lici-
tada a fines de 2021 y se estima que 
entre en operación en 2026. 

El jefe local de la cartera afirmó 
que se trata de uno de los proyectos 
más esperados en la zona, pues la 
ruta 160 tiene un tránsito promedio 
de 66 mil vehículos al día que dismi-
nuirá con la nueva vía, porque la 
cantidad de habitantes en San Pedro 
de la Paz ha aumentado considera-
blemente, pasando de 50 mil a más 
de 131 mil habitantes, según el Cen-
so 2017, situación que aumenta aún 
más la congestión. 

Además, según manifestó, San Pe-
dro de la Paz y Coronel no sólo son 
el cruce a la provincia de Arauco, co-
nectando también con el puerto, 
sino que, además, desahogaría el 
amplio tránsito de la 160 por la que 
pasan 7 mil 200 camiones al día. 

“Hay personas que demoran más 
de una hora diaria en trasladarse 
de sus casas al trabajo por la alta cir-
culación que tiene, que también 
afecta a los vehículos de emergencia 
cuando hay algún accidente. La Pie 
de Monte será una vía expedita para 
unir al Hospital de Coronel con el 
base de Concepción”, agregó. 

Audito Retamal, alcalde de San 
Pedro de la Paz, recalcó que son casi 
70 mil los vehículos, de diverso tipo, 
que circulan por la ciudad. 

“Los 7 mil 200 camiones nos cau-
san una grave complicación, por-
que pasan por la Villa San Pedro, 
donde tenemos personas de ter-
cera edad que sufren las conse-
cuencias de ello y complican el 
tránsito”, dijo. 

El jefe comunal sampedrino ase-
guró que miles de personas serán 
beneficiadas con una nueva vía que 
entregará un tráfico más seguro y ex-
pedito, aumentando aún más el es-
tándar de vida de la comuna. “En se-
guridad, áreas verdes, equipamien-
tos y servicios, tenemos muy buena 
valoración, lo que nos complica es el 
paso de la carga, esta vía viene a re-
solver el problema”, comentó. 

Si bien Diario Concepción inten-
tó comunicarse con Jorge Araneda, 
dirigente del sector Lomas Colora-

Actualmente, por la 160 circulan al día 70.000 mil vehículos, 
de ellos 7.200 son camiones. Vía usará sistema de pago TAG.

cada una, bermas exteriores e inte-
riores, y una serie de enlaces en los 
sectores Michaihue, cementerio, 
Junquillar, puente Laguna, Escua-
drón y Coronel. Además, contem-
plará seguridad vial, saneamiento, 
drenaje, obras de arte, iluminación, 
paisajismo y área de servicios. 

 
Prohibición de circulación 

El municipio, a través de su direc-
ción de tránsito, junto con la Sere-
mi de Transportes, deberán defi-
nir si la Ruta 160 tendrá prohibición 
para la circulación de camiones. 

“Hay que considerar que los ca-
miones no son enemigos, nos permi-
te impulsar una región logística. Lo 
que pasa es que los camiones no tie-
nen que compartir necesariamente 
la misma ruta, pero no se puede 
prohibir el paso si no se genera una 
alternativa”, dijo el titular del MOP. 

Según Escobar, para el rubro del 
transporte de carga es más rentable 
y expedito pagar un TAG y usar una 
ruta que en 10 minutos le permiti-
rá estar en Coronel, que pasar hora 
y media en una ruta congestionada.

ne el estudio territorial y de diseño, 
a ello, se suma el ambiental que se 
encuentra en licitación y faltaría de-
sarrollar el de taludes. 

“En abril tendremos el diseño y va-
mos a poder ingresar el proyecto el 
segundo semestre a la cartera de 
concesiones para el próximo año”. 

Según el diseño, acordado con 
vecinos, la ruta Pie de Monte, que 

se extenderá entre San Pedro de la 
Paz y Coronel, será paralela a la 
Ruta 160 hacia el oriente, entre el 
borde del cordón de la cordillera 
de Nahuelbuta y las poblaciones 
aledañas. 

La vía, que entregará una alterna-
tiva para los 7 mil 200 camiones que 
hoy circulan por la 160, tendrá dos 
pistas por sentido de 3,5 metros 

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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PROYECTO Y SUS ENLACES

FUENTE: SEREMI DE OBRAS PÚBLICAS SARAH MONTTI• DIARIO CONCEPCIÓN

Protección ambiental 

Tanto el seremi de Obras Públi-
cas, Daniel Escobar, como el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audi-
to Retamal, aseguraron que el 
diseño de la nueva ruta tiene una 
alta preocupación por el cuidado 
del medio ambiente y sin tocar el 
Santuario de la Naturaleza. 

Retamal reconoció que inicial-
mente la vía generó inquietud en 
la población, sobre todo en los 
sectores por los que cruzaba, pero 
que con el tiempo se involucró a 
los vecinos, respondiendo sus 
consultas, realizando procesos 
de participación, como la consul-
ta ciudadana, considerando los 
espacios de seguridad para los 
vecinos y el medio ambiente. 

“El trazado definitivo no toca 
el humedal, tampoco los nidos de 
golondrinas que existen y no pasa 
por la villa”, aclaró.

das, fue imposible obtener su im-
presión ante el avance el proyecto. 

 
Proyecto 

El seremi Escobar detalló que el 
proyecto tiene avances sustancia-
les, pues ya cuenta con el estudio de 
demanda y evaluación social, inge-
niería básica y detalle de expropia-
ciones. Se espera que en abril culmi-
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el futuro de las 
reservas ecológicas 
presentes en la 
comuna de San  
Pedro de la Paz.

A las 10 horas 
se decidirá

Hoy se decide futuro de Laguna 
Grande y Humedal Los Batros

El Consejo de Ministros 
para la Sustentabilidad, hoy 
decidirá la declaratoria de 
Santuario de la Naturaleza 
del Humedal Los Batros y la 
Laguna Grande, esto al con-
tar con el documento pen-
diente de la Dirección de Mo-
numentos Nacionales. 

“Estamos muy contentos, 
ya que el inconveniente que 
tuvimos en diciembre fue 
superado y están dadas to-
das las condiciones para 
que los ministros de este 
Consejo se pronuncien y 
confiamos en que será favo-
rablemente y así cumplir 
un anhelo por el cual he-
mos trabajado desde el mu-
nicipio, junto a los vecinos 
y vecinas”, señaló el alcalde 
Audito Retamal, quien esta-

rá presente en la reunión 
programada para las 10 ho-
ras en Santiago. 

El trabajo que comenzó 
hace dos años, según el al-
calde Retamal, se logró gra-
cias al consenso entre dife-
rentes actores, “lo que dio 
como resultado el Expe-
diente Técnico para la Soli-
citud de la Declaración de 
Santuario de la Naturaleza 

a la laguna Grande y hume-
dal Los Batros”, agregó. 

El concejal Javier Guerre-
ro, presidente de la Comi-
sión de Medio Ambiente del 
Concejo Municipal, valoró 
que este tema se vote. Pun-
tualizó que “creo sí, que es 
necesario aumentar el polí-
gono del Santuario, el cual 
debe abarcar toda el área que 
se inunda”. 

La declaratoria de Santua-
rio de la Naturaleza es un ins-
trumento de Gestión Am-
biental Territorial, que abar-
cará un espacio de 350 
hectáreas y, a partir de la 
eventual aprobación, se defi-
nirán los usos que tendrán 
dichos espacios bajo una mi-
rada de protección del patri-
monio natural.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE SAN PEDRO DE LA PAZ 

Nueva ministra 
suplente asume 
en Corte de 
Apelaciones

Ante el presidente de la 
Corte de Apelaciones de 
Concepción, Rodrigo Cerda 
San Martín, prestó juramen-
to la magistrada Antonella 
Farfarello Galletti, como mi-
nistra suplente del tribunal 
de alzada penquista. 

La magistrada Farfarello, 
quien a participado en di-
versos informes del Poder 
Judicial sobre la situación 
del Sename, suplirá por 16 
días a la ministra Matilde 
Esquerré Pavón (con licen-
cia médica). 

La profesional, que inició 
su carrera judicial como jue-
za titular del Juzgado de Fa-

milia de Yumbel, trabajó en 
los Juzgados de Familia de 
Colina y Santiago, en el año 
2007, y tras cinco años de de-
sempeño, el 24 de julio de 
2015, se transformó en jueza 
del 2° Juzgado Civil de Talca-
huano, en donde cumple fun-
ciones hasta la fecha. 

"Estoy muy contenta y 
agradecida por este nombra-
miento por parte de la Corte 
Suprema. Creo que será una 
experiencia muy enriquece-
dora y un aporte a mi carre-
ra judicial, por lo que espero 
estar a la altura", sostuvo la 
ministra (s) Farfarello.

CORTE DE APELACIONES DE CONCEPCIÓN
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brigadistas transitorios 
dependientes de Conaf, 
por lo que solicitan un 
reajuste del 30%.

$330 mil es el 
sueldo de los

turnos éticos, trabajos 
que serán apoyados 
por privados, Ejército  
y Armada.

64 brigadistas 
están con

PIDEN REAJUSTE DEL 30% DE SU SUELDO

Aumento de salarios y me-
jores condiciones laborales, 
que se traduce en que Conaf 
pase a ser una entidad públi-
ca y no privada con aportes 
del Estado, es lo que esperan 
más de 300 brigadistas de la 
Corporación Nacional Fores-
tal (Conaf) del Bío Bío, que 
desde ayer se mantienen en 
paro indefinido. 

“El que Conaf sea privado 
nos perjudica bastante, so-
bre todo, en nuestras remu-
neraciones. Nuestro sueldo 
es de $330 mil, por lo que pe-
dimos un reajuste del 30%. 
Sólo con horas extras alcan-
zamos un monto de $400 
mil, por lo que al pasar a pú-
blico nuestras condiciones 
mejorarían”, explicó el presi-
dente del sindicato de Bri-
gadistas transitorios del Bío 
Bío, Felipe Araneda. 

El dirigente argumentó 
que no sólo se trata de un 
tema de dinero, sino que tam-
bién de equipamientos de 
protección y de combate que 
utilizan quienes trabajan en 
el control de los incendios fo-
restales. A su juicio, no po-
seen equipamientos de re-
cambio, utilizando los mis-
mos equipos de otras 
temporadas. 

La opinión es compartida 
por el jefe de brigadistas, Juan 
Vega. “Si bien un aumento del 
30%, se puede mirar como 
una cifra alta, en base a nues-
tro sueldo, no es tanto. Espe-
ramos que lleguemos a un 
consenso con la autoridad 

Se espera que la paralización, que se mantiene de 
manera indefinida, sea resuelta en reunión clave 
programada para este sábado con Conaf.

FOTO: LUKAS JARA M.

central de Conaf ”, dijo. 
Para el sábado 18 de enero 

está programada una reu-
nión clave para resolver la si-
tuación de los paralizados. 

“Para abordar el tema de 
remuneraciones es necesa-
rio conversarlo con la direc-
ción nacional, situación que 
esperamos resolver en una 
reunión que sostendremos 
este sábado, en una mesa 
compuesta por la dirección 
nacional de la Conaf, la di-
rección local, el sindicato y 
yo”, expresó el intendente 
Sergio Giacaman. 

 
Turnos éticos 

Ante posibles emergencias 
que se generen en medio del 
paro indefinido, el sindicato 
acordó que tendrán turnos 
éticos. Sin embargo, aclara-
ron que sólo será si se ve afec-
tada la ciudadanía. 

“Esto fue un acuerdo entre 
todos, existe un grupo de bri-
gadistas que actuarán sólo si 

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

ven amenazadas las casas 
de los vecinos, no así con los 
incendios forestales”, explicó 
Vega. 

Considerando la Alerta 
Amarilla dada a conocer ayer 
en la tarde por la Onemi, tras 
los incendios forestales en la 
Región, principalmente en 
lugares como “La Rinconada 
Hijuela II”, en Nacimiento; y 
“Membrillar y Coihuico”, en 
Cabrero (y que se han desa-
rrollado al mismo tiempo), el 
director de Conaf, Juan Car-
lo Hinojosa y el intendente 
Giacaman indicaron que hay 
personal de refuerzo para 
combatir los siniestros. 

“Tenemos 64 brigadistas 
que están activos para seguir 
trabajando ante los posibles 
fuegos que se presenten, ade-
más, tenemos un trabajo per-
manente con 11 entidades, 
con patrullajes y el apoyo de 
las empresas forestales para 
resguardar la ciudadanía. Al 
mismo tiempo, estamos vien-
do un plan B con la Onemi”, 
precisó Hinojosa. 

Ante esta situación, el di-
putado del Distrito 21, Ma-
nuel Monsalve (PS), se puso 
en contacto con el dirigente 
Felipe Araneda y gestionó un 
audiencia en la comisión de 
agricultura de la Cámara, y 
una reunión de trabajo con el 
presidente la comisión de 
agricultura del Senado. Am-
bas instancia se realizarán el 
martes en la sede del Con-
greso Nacional en Valparaíso.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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Brigadistas en paro sólo actuarán si ven 
que la ciudadanía se ve amenazada
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EN GENERAL SE VALORÓ EL ANUNCIO

Algunos hablan de un paso im-
portante, otros acusan que es sólo 
maquillaje. 

Cuál es la real profundidad de los 
cambios al sistema de pensiones que 
ofrece el Gobierno. 

Entre otros tópicos, se propone un 
aumento de un 6% en la cotización, 
según contempla la reforma, del cual, 
un 3% iría a capitalización individual 
y el otro 3% a un fondo de ahorro co-
lectivo, e indicó que esta cotización 
adicional con cargo al empleador se 
implementará en forma gradual. 

También, para que haya un incre-
mento inmediato de los pensionados 
actuales, el Estado realizará un apor-
te “transitorio” el cual será mayor en 
los primeros años y en la medida de 
que vaya subiendo la tasa de cotiza-
ción, la inyección estatal irá dismi-
nuyendo. 

Además, los hombres que tengan 
al menos 12 años de cotización ten-
drán un aumento extra en sus pen-
siones de 2 UF mensuales ($56.600) 
y las mujeres que tengan al menos 8 
años de cotizaciones tendrán un in-
cremento de 2,5 UF ($70.800). 
 
¿Qué más? 

Para el Phd. en Economía, acadé-
mico e investigador de la Facultad 

Economistas desglosan 
alcances y desafíos de la 
reforma previsional

de Economía y Negocios de la 
Unab, Cristian Troncoso, es una re-
forma “bien encaminada. Profun-
diza el pilar solidario y la capitali-
zación individual, anexando este 
tercer pilar, que es como un mini 
reparto, pero la verdad es que al ser 
a cargo del cotizante, adolece de 
los mismos problemas y las mis-
mas potencialidades de fracasar 
que un sistema de reparto más 
grande. Pero me parece que no 

hace daño, que está bien”. 
Troncoso destacó el tema de las 

AFP, que en lo medular propone 
bajar las barreras de entrada, per-
mitiendo que entidades sin fines 
de lucro puedan, también, partici-
par en la administración de fon-
dos, lo que catalogó de “buena no-
ticia, porque aumenta la presión 
competitiva, lo que tendría que 
traducirse en mejores comisiones”. 

Además, valoró el sistema que 

permite traspasar parte de las co-
misiones cuando el fondo rente 
negativo. “Quizás esto hay que mi-
rarlo con mayor atención, porque 
esa reasignación de riesgo puede 
eventualmente cambiar los incen-
tivos de los fondos y hacerlos más 
conservadores. Hay que recordar 
que los fondos cuando se arriesgan 
menos, menor también es su ren-
tabilidad, por lo tanto, podría ha-
ber un impacto en ese sentido”. 

FOTO: ARCHIVO / GRUPO COPESA

Como un importante paso, pero que abre algunas 
interrogantes a atender, calificaron especialistas la propuesta 
entregada por el Ejecutivo.

El economista de la Unab, adicio-
nó los efectos de la reforma, si es 
que se concreta, en el mercado de 
los fondos mutuos, porque la pro-
puesta también elimina el pago de 
comisiones a estos instrumentos. 

En tanto, el director de Ingenie-
ría Comercial de la USS, Luis Feli-
pe Slier, destacó el aporte estatal 
para que haya un incremento in-
mediato de los pensionados ac-
tuales. “Es de naturaleza transito-
ria, el cual será mayor en los prime-
ros años y en la medida de que 
vaya subiendo la tasa de cotiza-
ción, la inyección estatal irá dismi-
nuyendo”. 

Es importante, dijo Slier, mejorar 
las pensiones para un grupo de ciu-
dadanos hoy, “no podemos seguir 
esperando que esto se solucione 
en 10 o 15 años más. Esto es un 
gran esfuerzo que debe ser valora-
do por todos los ciudadanos y, es-
pecialmente, los parlamentarios 
que deberán revisar esta propues-
ta de ley. Deberá quedar muy cla-
ra la forma en que el Estado irá 
aportando estos dineros de mane-
ra gradual y cómo se financiará en 
los primeros años en que los mon-
tos debiesen mucho mayores”.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

IPC

Diciembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.893,52 

COMMODITIES 

+0,20% Igpa 24.425,92 +0,16%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,85
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 58,43

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ENERO

$49.673,00

$28.325,47
Dólar Observado $776,40 Euro  $864,00
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Penquistas piden 
ampliar medidas por 
endeudamiento a más 
bancos y retail

VALOR MORA PROMEDIO

SECTOR MORA PARTICIPACIÓN 
NÚMERO DE MOROSOS

Región Posición PosiciónJun-18 Jun-19

De Antofagasta 1° 1°$2.212.519 $2.592.881 17%

Ayse del Gnral. Carlos Ibañez 14° 12°$1.243.530 $1.455.608 17%

De Tarapaca 2° 2°$1.863.646 $2.080.082 12%

Metropolitana de Santiago 3° 3°$1.839.902 $2.075.031 13%

De Arica y Parinacota 6° 5°$1.616.941 $1.824.028 13%

De Magallanes y Antartica  Chilena 5° 6°$1.642.852 $1.784.024 9%

De Atacama 4° 4°$1.729.086 $1.832.208 6%

De Coquimbo 7° 7°$1.522.305 $1.765.211 16%

De Valparaiso 8° 8°$1.500.421 $1.660.026 11%

De Libertador Bernardo O”higgins 9° 9°$1.384.044 $1.521.330 10%

Del Bío Bío* 11° 10°$1.357.800 $1.501.640 11%

De los Lagos 12° 13°$1.274.967 $1.413.600 11%

De los Rios 15° 15°$1.185.757 $1.349.661 14%

Comercio al por mayor y
al por menor reparación de 
vehículos automotores y 
motocicletas 3%

Actividades de servicios 
administrativos y de apoyo 6%

Actividades financieras 
y de seguros 9%

Enseñanza 4%

Banca 28%
Banca 28,4%

Retail 43%
Retail 40,3%

Valor Mora Promedio Nacional $1.621.944 $1.818.339 12%

De Maule 10° 11°$1.368.218 $1.482.117 8%

De la Araucania 13° 14°$1.252.017 $1.353.717 8%

Variación

Valores Nacionales

UN TAXISTA, UN PROFESOR, UN BARBERO, UNA ESTUDIANTE Y 
UN VENDEDOR REVISAN ANUNCIO DE MINISTRO DE ECONOMÍA

Ampliar las medidas para paliar el 
sobreendeudamiento a todos los 
bancos y al retail es lo que piden los 
penquistas consultados respecto de 
las acciones anunciadas por el mi-
nistro de Economía, Lucas Palacios. 

Se trata de un taxista, un profesor, 
un barbero, una estudiante y un ven-
dedor, quienes hacen sus evaluacio-
nes y emiten sus sugerencias. 

Adicionalmente, un académico 
de la Universidad San Sebastián, 
analiza a las más de 430 mil perso-
nas en estado de morosidad en Bío 
Bío, según último informe de Deu-
da Morosa que prepara la USS y 
Equifax. 

 Carlos Martínez, jubilado y con 72 
años de edad , ejerce hace varios lus-
tros como taxista y, en relación a las 
medidas anunciadas por el Gobier-
no, indica que “lo que veo como más 
interesante es la opción de renego-
ciación a tasa cero el Banco Estado, 
donde sería ideal que se pudiera ex-
tender esta posibilidad a todos los 
bancos y al sector de las grandes 
tiendas por sus tarjetas créditos”. 

El taxista también le da impor-
tancia a mejorar la Educación Fi-
nanciera, ya que “podrían impartir 
más clases de finanzas para todos, 
doy gracias por haber sido ordena-
do y poder darles educación univer-
sitaria a mis hijos sin dejarlos con 
deudas”. 

Felipe Díaz, docente en la educa-
ción superior aporta que “como pro-
fesor universitario puedo eviden-
ciar el desconocimiento de muchos 
jóvenes sobre temas financieros y, 
principalmente, en temáticas de en-
deudamiento. Por lo anterior, es cla-
ve poder acompañar a todos los 
usuarios que involucren estas medi-
das con tecnología que los pueda 
ayudar a informarse y adaptarse a 
todos los cambios que se proponen”. 

Por su parte, Reinier Castillo, bar-
bero y emprendedor, con sus 27 
años, tiene claro que “la mejor me-
dida de las anunciadas es la Educa-
ción Financiera, porque enseñarles 
a las personas a administrar sus di-
neros es clave poder hacerlo a las 
más tempranas de las edades”. 

Rocío Jara, es una estudiante de 
Educación Diferencial que dice ha-
ber tenido que dejar sus estudios 
por sobreendeudamiento, afirma 
que “en mi caso, por mi situación y 
con los medios que tenemos se me 
hace muy difícil enterar los pagos, 
por lo que me sirve mucho más un 
perdón de toda la deuda, fue por 
eso que tuve que dejar mi carrera”. 

Jara dice, además, que “hay mu-
chos jóvenes que están esclaviza-
dos por una deuda de educación su-
perior, donde la educación debiera 
ser gratuita, además, existen sueldos 
bajos que son la principal causa del 
sobreendedudamiento, entonces, 
en general, las medidas son buenas, 

Además, valoran positivamente promover la Educación 
Financiera. Académico también analiza a las más de 430 mil 
personas en estado de morosidad en Bío Bío.

pero no van a la raíz del problema”. 
Del mismo modo, la estudiante 

valora positivamente mejorar la 
Educación Financiera, pero plan-
tea que “poder renegociar a tasa 
cero también debiera extenderse al 
retail, junto con fiscalizar la entre-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

ga de tarjetas de créditos a estu-
diantes inexpertos, que luego ter-
minan sobreendeudados”. 

 Ricardo Neira, vendedor en una 
de las tiendas ubicadas en la gale-
ría San Nicolás, estima que “en lo 
que respecta al Banco Estado, es 
una buena medida, pero debe am-
pliarse a todos los bancos y tam-
bién al retail, porque gracias a Dios 
no tengo deudas con la banca, 
pero sí con el retail, donde siento 
que cuando uno está en apuros, se 
aprovechan”. 

 
Cifras de morosidad regional 

Gonzalo Chávez, ingeniero Civil 
Industrial, magíster en Finanzas y 
académico de Ingeniería Comer-
cial de la Universidad San Sebas-
tián, USS, señala que “las medidas 
anunciadas por el ministro son de 
corto plazo (consolidación de deu-
das) y de largo plazo (educación fi-
nanciera) en lo que respecta a la 
preocupante tendencia de la mo-
rosidad en Chile, tanto en el mon-
to del endeudamiento en pesos, 
como en la cantidad de personas 
morosas”. 

Respecto a las cifras regionales 
contenidas en el último informe 
de Deuda Morosa que prepara la 
USS y Equifax, advierte: “a nivel re-
gional es aún más grave, con un 
poco más de 800 mil personas en 
nuestra fuerza laboral (INE, tri-
mestre móvil Sep-Oct-Nov 2019), 
tenemos un poco más de 430 mil 
en estado de morosidad (Informe 
Deuda Morosa, USS Junio 2019), 
con más de la mitad de esta mora 
proveniente del Gran Concepción. 
El valor de esta mora (cuánto esta 
endeudado) es preocupante en el 
caso de Concepción y San Pedro”. 

 
Medidas propuestas 

Las medidas anunciadas por el 
Gobierno son: Un proyecto de ley 
para contar con un sistema conso-
lidado de deuda, cuyo objetivo es 
que los usuarios puedan obtener 
su información crediticia de forma 
clara y simple. 

A lo anterior, se suma el que jun-
to con Banco Estado implementa-
rán un sistema para que los clien-
tes de la entidad puedan consoli-
dar su deuda y refinanciarla en 
mejores condiciones. 

Por su parte, el Sernac imple-
mentará una calculadora que ac-
tuará como semáforo para ver el ni-
vel de endeudamiento antes de to-
mar un crédito. 

Finalmente, se busca promover 
la Educación Financiera, recor-
dando que la Superintendencia 
de Insolvencia y Reemprendi-
miento (Superir) y el Sernac cuen-
tan con programas enfocados en 
esta materia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

50%
y más de la fuerza laboral regional (INE, 
trimestre móvil Sep-Oct-Nov 2019), se 
encuentra en morosidad en la Región. 

40,3%
de la morosidad regional, se concentra 
en el retail, según último informe de 
morosidad de la USS y Equifax.
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Cocinería Mary,  
se alza como la 
“picada más 
barata de Chile” 
en pleno centro  
de Concepción

SU MENÚ ES MUY VARIADO

¿Alguien puede creer que 
en pleno centro de Concep-
ción un almuerzo podría cos-
tar $ 1.500?, ¿qué por $500 más 
podría incluir un té , una bebi-
da o un mote con huesillo? Di-
fícil de creer. 

Se trata de Cocinería Mary, 
atendida por su dueña, María 
Graciela Martin, quien bien po-
dría dar cátedra de “comercio 
justo” en cualquier parte del 
mundo. 

Por extraño que parezca, los 
valores de sus colaciones están 
congelados desde que llega-
ron a O’Higgins, frente a Los 
Tribunales. 

Es por ello que no es exagera-
do decir que se trata de la “pica-
da más barata de Concepción” 
(o cadena, porque también tie-
ne una sucursal en Maipú) y, po-
siblemente, “de todo Chile”. Y 
así lo sospecha Graciela Martin. 

Su recinto es un oasis en 
tiempos que se cuestiona el 
modelo económico chileno, 
donde la inequidad social es 
criticada desde todos los sec-
tores, en un país donde el 94% 
declara que los sueldos no al-
canzan para llegar a fin de mes 
(lo que es corroborado por las 
mediciones de Equifax-USS 
sobre endeudamiento). 

De hecho, cuando la mayo-

 FOTO: DIARIO CONCEPCIÓN

Tras el estallido social, María Graciela Martin 
siguió sirviendo colaciones a tan sólo $1.500. 
“Celebro a los chicos que protestan. Los 
felicito. Jamás los condenaría”, dijo.

ría de los locales del centro tuvo 
que cerrar momentáneamente 
o tenía baja concurrencia, la “tía 
Mary” funcionó al “pié del ca-
ñón”, con las bombas lacrimóge-
nas y el carro lanza aguas disper-
sando a los manifestantes. 

- ¿Cómo responde el pú-
blico por estos días que son 
difíciles para el comercio 
en general? 

- Bueno, como me manten-
go con los precios, para mí es 
todo lo contrario. 

- ¿Qué le parecen las de-
mandas ciudadanas ? 

- Me encanta. Los apoyo. 
Celebro a los chicos que pro-
testan. Los felicito. Jamás los 
condenaría. Todo lo contrario, 
todos deberíamos agradecer-
le a ellos, porque buscan cam-
bios para Chile. 

- Estas paredes, con sus mu-
rales que rinden homenaje a 
los caídos en dictadura, re-
flejan otras revoluciones. 

- Es lo que nosotros quere-
mos. Un cambio. Es por eso que 
a los chiquillos sólo les deseo 
maravillas. 

- El menú es variado: pollo 
con puré, arroz, cazuela, pes-
cado frito, etcétera. 

- Aquí es un contexto diferen-
te. Tenemos harta variedad, en 
un nivel que puedo trabajar. No 
tengo bistec a lo pobre, pero ten-
go pollito, pescado frito, budi-
nes, cazuelas, mote con huesillo. 

- ¿Cómo nace esta visión 
social? 

- Tengo 53 años y desde los 
15 a 16 años he tenido esta fi-
losofía de vida, la de ayudar. 
Con mi cocinería lo reflejo 
muy bien. En Paicaví estuve 12 
años y allí cobraba $1.000 y 
tuve que subir un poco al final, 
pero por los costos, a un año de 
venirme al centro. Sólo por eso. 

- ¿Y acá piensa seguir 
manteniéndose a $1.500? 

- Yo quisiera nunca subir-
los, pero si me viera obligada 
a hacerlo, sería $100, $ 200, no 
mucho. 

- ¿Qué mensaje le entrega-
ría al sector comercio y em-
presarial que rechaza todo 
esto? 

- Que no sean tan llorones. Yo 
con $1.500 pesos gano y no le llo-
ro a nadie. Lo que está pasando 
en las calles es un costo que te-
nemos que pagar. Los chicos lu-
chan por un Chile mejor.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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2
Es la cantidad de locales “Coci-
nería Mary” en Concepción. Uno 
en O ‘Higgins y otro en Maipú.
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instalación tiene que ver con 
la puesta en valor de la obra, 
lo que significa que será traba-
jada bajo las mejores condi-
ciones y estándares de cali-
dad que existen en el país. En 
este sentido, esperamos reali-
zar su ceremonia de reinaugu-
ración de la postura de la obra 
para la primera quincena de 
mayo. Esto, debido a que el 
proceso de unión de los paños 
-86 en total- conlleva todo un 
aparataje técnico y material, 
además de ser contenido por 
una vitrina exhibidora, que ya 
es, de por sí, sumamente difí-
cil de instalar”. 

Fuera de esta placa trans-
parente especial, “Bendigo las 
creaciones” tendrá un texto 
en diversos idiomas y lengua-
je inclusivo. “Su explicación 
estará en español, inglés y 
mapudungún, además de len-
guaje braille. Con esto propi-
ciamos que este destacado 
trabajo sea accesible a la ma-
yor cantidad de personas”, 
añadió Tapia. 

Para Francisca Peró, direc-
tora ejecutiva del Teatro Bio-
bío, es de gran valor poder 
volver a contar con esta gran 
obra, ya que “es un icono para 
nuestro espacio. El público 
que la pudo ver instalada du-
rante el año que estuvo, lo 
mismo que quienes participa-
ron de las visitas guiadas,  aún 
nos preguntan por la obra. 
Estamos muy contentos y 
pensamos en realizar futuras 
actividades en torno a este 
regalo de las bordadoras”. 

Todo el proceso de géne-
sis del proyecto, ejecución, 
desmontaje y reinaugura-
ción, quedará materializa-
do en un libro catálogo, que 
se entregará al momento 
de reinstalar el tapiz.

En abril del año pasado, 
cada una de sus partes fueron 
retiradas de la entrada de la 
sala de cámara del Teatro Bio-
bío, con la finalidad de entrar 
en un proceso de mantención 
y conservación. Un laborioso 
camino, que ayer dio su pri-
mer paso para su esperada re-
posición. 

En las instalaciones loca-
les del Ministerio de las Cultu-
ras tuvo lugar la presentación 
del nuevo aspecto que tendrá 
“Bendigo las creaciones”, ta-
piz realizado el 2017 por bor-
dadoras de diferentes puntos 
del país, con motivo del cen-
tenario de Violeta Parra y, pos-
teriormente, donado al Teatro 
Biobío. 

“Estamos en el hito de lan-
zamiento del proyecto de 
puesta en valor del tapiz mu-
ral ‘Bendigo las creaciones’, 
el cual estaba instalado en la 
entrada de la sala de cámara 
del Teatro Biobío y que tuvo 
que ser retirado para una ade-
cuada conservación, en vir-
tud de las condiciones climá-
ticas del espacio. Es decir, es-
taba ubicado en un lugar con 
excesiva temperatura y luz, 
lo que, finalmente, terminaría 
por dañar de forma irreversi-
ble esta gran pieza”, comentó 
Carolina Tapia, seremi de las 
Culturas. 

Proceso que cuenta con un 
financiamiento de $30 millo-
nes, cifra que contempla tan-
to su limpieza como reposi-
ción en condiciones adecua-
das y óptimas, perpetuando 
su durabilidad. 

Con más detalle y en pala-
bras de Cecilia Guevara Men-
doza, encargada del área de 
Artesanía de la seremía de cul-
tura penquista y quien ha en-
cabezado el proyecto, “esta re-

“Bendigo las creaciones” 
inicia proceso de reposición 
en el Teatro Biobío

CECILIA GUEVARA MENDOZA (al centro) muestra a la 
seremi de cultura, Carolina Tapia, y a la directora 
ejecutiva del Teatro Biobío, Francisca Peró, el resultado 
del proceso de conservación de la obra.

DEL 20 AL 25 DE ENERO

Fueron en total cerca de 50 
los interesados en participar 
de su quinta versión, quedan-
do, finalmente, en 30 el núme-
ro de seleccionados que com-
petirán durante la próxima se-
mana. Esto evidencia el interés 
y también creciente consoli-
dación que ha alcanzado “La-
guna Mágica”, festival interna-
cional de ópera organizado por 
la Corporación Cultural de San 
Pedro de la Paz y que desde el 
20 al 25 de enero desplegará su 
edición 2020. 

“Con este festival, no sólo he-
mos comprobado el excelente 
nivel de nuestros intérpretes 
en la actualidad, sino también 
el interés que existe en las nue-
vas generaciones de músicos y 
el entusiasmo de un público 
masivo y transversal, desesti-
mando esa idea errónea de que 
se trata de un arte dirigido sólo 
a un público de elite”, señaló 
María Angélica Ojeda, gerente 
de la Corporación Cultural de 
San Pedro de la Paz. 

Es así como el certamen líri-
co arrancará el lunes a las 20:00 
horas en Hacienda Patagonia, 
en una gala especial, donde se 
realizará el sorteo de la compe-

FOTO: CORPORACIÓN CULTURAL DE SAN PEDRO DE LA PAZ

El festival tiene agendada una intensa programación, 
que va más allá de sólo la competencia, destacando 
un gran concierto con estrellas de la lírica nacional 
que brillan en el extranjero.

cantante Igor Concha, en re-
presentación de la escena lí-
rica regional. 

“Laguna Mágica” fue creado 
el 2012, convirtiéndose en una 
excelente vitrina para proyec-
tar los nuevos talentos de la lí-
rica al resto del país y al extran-
jero, generando vínculos con 
otros festivales de su tipo, 
como Tenerife en España, Tea-
tro del Sodre en Uruguay y el 
“María Callas” de Brasil. Lo an-
terior, sumado a la realización 
el año pasado de la Primera 
Convención Lírica de Chile, lo 
que le valió a la Corporación 
Cultural de San Pedro de la 
Paz contar con recursos del 
Fondo Nacional de Desarrollo 
Regional en su modalidad de 
“Impacto Regional” para su 
versión 2020.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Todo listo en San Pedro 
para la quinta versión 
de “Laguna mágica”
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Intervenciones 
en espacio 
público
Aparte de la 
intervención lírica en 
Mallplaza Trébol, el 
festival realizó ayer y el 
miércoles mini shows 
en el Biotrén, entre las 
estaciones Diagonal 
Bío Bío y Concepción.

EN CADA EDICIÓN, el 
festival lírico sorprende al 
público con exponentes de 
alta calidad.

tencia, presentación y lanza-
miento oficial de la programa-
ción general del festival. Al día 
siguiente, a las 15:00 y 18:00 
horas, tendrá lugar la fase pre-
liminar, mientras que el miér-
coles, a las 18:00 horas, se efec-
tuará la semifinal. Ambas acti-
vidades serán en el Aula Magna 
del Arzobispado de Concep-
ción (Caupolicán 459), con en-
trada liberada. 

Ya para el viernes 24, se reali-
zará en el Anfiteatro sampedri-
no un gran concierto lírico, en 
que participarán las destacadas 
voces de Maureen Marambio, 
Cristina Gallardo Domas, Chris-
tian Senn y Felipe Rojas, ade-
más de contar con el respaldo 
musical de la Orquesta Sinfóni-
ca UdeC, la que será dirigida por 
el maestro Víctor Hugo Toro. 

Para bajar el telón, al día si-
guiente, a las 18:00 horas -en 
el mismo escenario y también 

de la mano de la Sinfónica 
UdeC-, se realizará la espera-
da final. El jurado de la com-
petencia, aparte de los cuatro 
cantantes líricos del concier-
to del viernes, está integrado 
por Alejandro Abrante, direc-
tor del Festival de Tenerife en 
España,  Alonso Escalante, di-
rector artístico de la Ópera de 
Bellas Artes de México, y el 

FOTO: 
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Voces de la Comunidad

Vuelo directo Latam Concepción-Lima incrementa 
posibilidades de conectividad de la Región

En el marco del lanzamiento del nuevo vuelo directo Concepción-Lima, se crea 
un puente de conexión aérea que incrementa las opciones de turismo hacia Perú. 
El lanzamiento oficial de la ruta contó con la presencia de autoridades de la 
zona y de Juan José Tohá, director Asuntos Corporativos de la aerolínea. 

Lima es uno de los principales centros de conexiones del Grupo Latam y 
también es un reconocido polo histórico y gastronómico. El vuelo LA2396, 
que despega desde Carriel Sur, tiene una frecuencia de tres viajes por se-
mana. Facilitando el turismo, conexiones y relaciones comerciales. 

Dentro de la ruta turística se destacan: El centro de Lima y sus alrede-
dores. El Museo de Huaca Pucllana en Miraflores, visibilizando el inte-
rés que han generado sus últimos descubrimientos arqueológicos y el 
estado de conservación del lugar; que, curiosamente, poseen forma de 
pirámide. 

Otro sitio para visitar es la colección de cerámicas precolombinas del 
Museo Larco y otras piezas que posee de orfebrería, destacadas den-
tro de su colección. 

Y para finalizar, sugieren ir a visitar el Santuario arqueológico de Pa-
chacamac, más conocido como el Templo del Sol, a tan sólo 30 km al 
sur de Lima. Donde las mujeres del sector se han preocupado de re-
cuperar en bordados, motivos precolombinos de las piezas encon-
tradas en las ruinas. En Pachacamac también es posible reali-
zar visitas guiadas a la Hacienda Los Ficus, con el fin de obser-
var demostraciones de los famosos caballos de paso peruanos, 
entre otras actividades.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.clReportaje Gráfico
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En el estadio Ester Roa Rebolledo de Con-
cepción se están desarrollando los talleres 
de atletismo del Club Nahuén, actividad diri-
gida a niños de entre cuatro y 16 años, quie-
nes a través de clases planificadas dictadas por 

reputados entrenadores, pueden aprender 
diferentes especialidades del deporte. 

Las clases son los lunes, miércoles y viernes, 
entre las 10:00 y las 11:30 horas, y son dirigi-
das por Manuel Fuenmayor y Martín Valdés.

Club Nahuén abrió su taller de atletismo de verano
FOTO: FACEBOOK ATLÉTICO NAHUEN CONCEPCION 

KEVIN HARBOTTLE, REFUERZO AURINEGRO

Es uno de esos talentos que sacó 
aplausos en sus inicios y que pese 
a no formar parte de la generación 
dorada, fue dirigido por Marcelo 
Bielsa y Jorge Sampaoli. El volan-
te Kevin Harbottle está de regre-
so en Chile y para vestir la aurine-
gra de Fernández Vial, donde bus-
cará demostrar que sigue vigente. 
“Vengo para salir campeón. Ese es 
el único objetivo y por algo el club 
se está armando”, dijo el volante 
de 29 años. 

 
-¿Con qué expectativa lle-

gas al club? 
- Quiero subir. Ojalá que el tor-

neo comience lo antes posible. No 
fue rápida mi llegada, pero me 
convencí cuando vi que el único 
objetivo era el ascenso. Creo que 
hace poco llegó una nueva diri-
gencia que, por lo que he visto, 
está muy metida y haciendo bien 
las cosas. Es todo muy desordena-
do en esta división, pero se nota 
que acá se manejan. 

- Asoma como una de las fi-
guras de Segunda División... 

“Vengo a Fernández 
Vial a romperla y 
lograr el ascenso”

- Nunca pensé que iba a jugar en 
Segunda. Obviamente, uno siem-
pre quiere estar jugando lo más 
arriba posible, pero no miro mal 
estar acá. Jugué en Primera Divi-
sión la mayor parte de mi carrera, 
pero el fútbol es así, da muchas 
vueltas. A veces, hay que empezar 

 FOTO: PRENSA FERNÁNDEZ VIAL 

Una de las promesas del fútbol chileno buscará su revancha 
en el “Almirante”. El volante de 29 años se ilusiona con subir, 
jugar en un grande y hasta retornar a la selección nacional.

do buen nivel, aunque no quizás 
como para llegar a un grande. Sé 
que pude y puedo dar más, aun-
que nunca he estado al debe. Vine 
a Fernández Vial a romperla, por-
que soy joven y me queda mucho 
por dar. 

- ¿Qué siente que le faltó 
para consolidarse? 

- Quizás ser goleador en algún 
campeonato para deslumbrar 
más, porque el talento está. Había 
mucha ilusión conmigo, porque 
me tocó entrar varias veces en los 
segundos tiempos y marcaba go-
les. Pero hay chicos que a los 20 
años explotan y otros se demo-
ran más. 

- ¿Es cierto que estuvo ju-
gando en el amateur hace 
poco? 

- Sí. Volví de México y al no lo-
grar acuerdo con ningún club, es-
tuve un semestre sin jugar. Para se-
guir en movimiento, competí en 
Central Norte de Antofagasta. Es-
tuvimos primeros todo el año por 
más de 20 puntos sobre el segun-
do, pero al equipo no le fue bien en 
la liguilla, porque justo me fui 
cuando logré acuerdo con Fer-
nández Vial. 

- ¿Le han hablado del clásico 
ante Deportes Concepción? 

- Si, uf, acá lo viven a concho. Es 
como un Colo Colo vs. U. de Chi-
le. Me gustan esos partidos, por-
que, además, acá sé que irá muchí-
sima gente. 

- Tiene 29 años, ¿qué sueños 
le faltan por cumplir? 

- Me gustaría llegar a la selec-
ción y mantenerme como muchos 
que ahora están ahí brillando. 
Igual me gustaría llegar a un gran-
de, pero voy a poco y no pienso en 
eso aún, sólo me proyecto en as-
cender con Fernández Vial.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

todo desde cero para repuntar. 
- Se esperaba mucho de Ke-

vin Harbottle hace un par de 
años. ¿Siente que pudo llegar 
mucho más lejos en su carrera? 

- Sí, obviamente. Pero creo que 
he tenido buenos pasos en los clu-
bes que he estado. He demostra-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Nunca pensé que iba a jugar en 
Segunda, pero no lo miro mal. A 
veces, hay que empezar desde 
cero para repuntar”.

“Soy joven y me queda mucho 
por dar, aunque he mostrado 
buen nivel en los clubes y 
nunca he estado al debe”.

“Me gustaría jugar en un 
grande y llegar a la selección. 
Pero, por ahora, sólo pienso en 
subir con Fernández Vial”.

FRASE
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Pasa el tiempo, quedan me-
nos partidos y la UdeC sigue 
con mucha irregularidad en la 
Liga Nacional de Básquetbol 
(LNB). Y más allá que da pelea 
en todos los encuentros que 
disputa, al Campanil no se le 
dan los resultados y volvió a 
perder de forma estrecha y so-
bre el final: AB Temuco Ufro lo 
derrotó 73-72, en duelo dispu-
tado la noche del miércoles en 

No encuentra el rumbo y sumó una nueva derrota

Campanil perdió 
por cuarta vez 
en sus últimos 
seis duelos  
como visita.

FOTO: ACHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

el gimnasio Olímpico de la Uni-
versidad de la Frontera. 

Tal como los encuentros pre-
vios con el elenco de la Arauca-
nía, el trámite fue muy parejo 
y en ningún momento uno de 
los dos equipos llegó a tener 
una ventaja mayor de ocho 
puntos. 

La UdeC se fue al descanso 
ganando por cinco (38-33), 

pero el local reaccionó en el 
tercer parcial y quedó arriba 
por un punto al inicio del últi-
mo cuarto. En el parcial defini-
torio, parecía que el Campanil 
se quedaba con el triunfo: ga-
naba 72-71 y Moss realizó un 
gran tapón a Wormley, y los 
auricielos tomaron posesión. 
Quedaban 15 segundos, era 
cosa de dejar correr el tiempo, 

pero Moss atacó el aro y co-
metió foul ofensivo sobre Mon-
daca. El jugador de Temuco 
marcó sus dos libres y le dio la 
victoria a su equipo. 

“Faltó tranquilidad en esa ju-
gada. Íbamos tres contra uno y 
no tomamos una buena deci-
sión”, dijo Matías Villagrán. 
UdeC recibirá el fin de semana a 
U. Católica y Leones de Quilpué.

OBITUARIO

Tenemos el sentimiento de comunicar 
el sensible fallecimiento de nuestra 
querida esposa, madre, abuelita, bisa-
buelita, suegra, tía y amiga. Sra. 
 

MARÍA EUGENIA  
PASTORINI PINTO 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados en la 
Parroquia Buen Pastor ubicada en Los 
Acacios Nº 1617, San Pedro de la Paz. 
Su funeral se realizará hoy, después de 
una misa a las 11:30 h, saliendo el cor-
tejo hacia el Parque San Pedro. 
 
Familia Schuster Pastorini 
 
San Pedro de la Paz, 17 de enero de 
2020.

Tenemos el sentimiento de comu-
nicar el sensible fallecimiento de 
nuestro querido esposo, padre, 
abuelo, bisabuelo, tío y amigo. Sr. 
 

SEGUNDO EDUARDO  
PALMA BELLO 

(Q.E.P.D.) 
 

Sus restos están siendo velados en 
la Parroquia Jesús Obrero ubicada 
en Alemania Nº 1338, Hualpén. Su 
funeral se realizará hoy, después de 
una misa a las 14:30 h, saliendo el 
cortejo hacia el Parque San Pedro. 
 
Familia Palma Tapia 
 
Hualpén, 17 de enero de 2020.

El Señor llamó a su Reino a nues-
tro querido y amado esposo, pa-
dre, suegro y abuelito. Sr. 
 

LUIS EDUARDO 
ARAYA CASTILLO 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de 
un ceremonia a las 13:00 h, en la 
Primera Iglesia Bautista (Salas 
1019, Concepción), saliendo el 
cortejo al Cementerio Parque 
San Pedro. 
 
Familia Araya Henríquez 
 
Concepción, 17 de enero de 2020.

Se ha dormido en los brazos del Se-
ñor nuestro querido hermano. Sr. 

 

JULIO ABRAHAM FERES 
CASTILLO 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy a las 11:00 h, sa-
liendo el cortejo desde su domicilio 
(Calle 28 de Octubre, Casa 110 , Ce-
rro Cornou) hacia el Cementerio 2 
de Talcahuano. 
 

La Familia 
 
Talcahuano, 17 de enero de 2020.

Tenemos el sentimiento de comuni-
car el sensible fallecimiento de nues-
tra querida hermana,tía y tía abuela 
,Sra: 
 

CARLOTA ADRIANA 
SEPÚLVEDA SEPÚLVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Sus restos están siendo velados en la 
Parroquia Lourdes ubicada en San-
der Nº 75, Pedro De Valdivia,Concep-
ción Su funeral sera informado opor-
tunamente. 
 
Gabriela Sepúlveda De Jarpa y Fa-
milia. 
 
Concepción,17 de Enero del 2020.

Porque Dios nos regalo su maravillosa 
presencia en nuestras vidas, hoy llora-
mos y lamentamos la partida de nues-
tra querida e inolvidable esposa , ma-
dre, suegra, abuelita y bisabuelita. Sra. 
 

ELIANA JUDITH  
ALVEAR ALVIAL 

(Q.E.P.D.) 
 

Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 11:00 h, en la Parroquia San 
Agustín (Castellón 254, Concepción), 
saliendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción. 
 
Familias Urrutia Alvear, Venegas Urru-
tia, Alarcón Urrutia y Urrutia Opazo 
 
Concepción, 17 de enero de 2020.
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15/23 15/34
LOS ÁNGELES

15/34
SANTIAGO

14/33
CHILLÁN15/33

RANCAGUA

15/34
TALCA

14/30
ANGOL

8/28
TEMUCO

10/21
P. MONTT

15/27
SÁBADO

14/26
DOMINGO

14/25
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Antonio / Guido

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Plaza Perú 111-115, local 2 y 3

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimnalonco 1120

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 936

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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